

# EL CORREO DE CADIZ

Número suelto, 5 céntimos

EDICION DE LA MAÑANA

Suscripción y anuncios, 4.ª plana

AÑO IV.—NÚMERO 1.292

Redacción, Administración e Imprenta: calle Marqués del Real Tesoro, 3  
NO SE DEVUELVEN ORIGINALS TELÉFONO NÚMERO 80

JUEVES 15 DE AGOSTO DE 1912

## Carta Encíclica de Nuestro Santísimo Padre

### EL PAPA PIO X

#### A LOS OBISPOS Y ARZOBISPOS DE LA AMÉRICA LATINA

##### ACERCA DE LA CONDICION DE LOS INDIOS

PIO, PAPA X

Venerables hermanos, Salud y bendición apostólica.

Profundamente conmovido por el estado lastimoso de los Indios de la América del Sur, Nuestro Ilustre predecesor Benito XIV, desahogó valientemente su causa, como bien sabéis, en su carta *Inmensa Pastorum* fechada en 22 de Diciembre de 1741; y por que aquellas cosas que él deploró al escribir, son las mismas que Nos hemos de deplorar en muchos lugares, por eso os hemos traído a la memoria aquella Carta. En ella entre otras cosas, se queja Benito XIV de que, aun cuando por mucho tiempo y de muchas maneras la Santa Sede había procurado remediar la suerte aflictiva de estos, había, sin embargo, todavía "hombres que profesaban la fe ortodoxa, los cuales, como olvidados completamente de la caridad difundida en nuestros corazones por el Espíritu Santo, se conducen con los Indios, no solo con los que no han recibido la luz de la fe, sino aun con aquellos que han sido regenerados por las aguas del bautismo, de tal manera, que pretenden reducirlos a servidumbre, o venderlos a otros como esclavos o privarles de sus bienes, o tratarlos con tal inhumanidad que ó los retraen por completo de abrazar la fe de Cristo, ó los afirman en su odio á ella."

La peor de estas indignidades, esto es, la esclavitud propiamente dicha, después, poco a poco y por la gracia de Dios misericordioso ha sido abolida; y para conseguirlo publicamente en el Brasil y en otras regiones sirvió mucho la maternal insistencia de la Iglesia acerca de los hombres ilustres que gobernaban aquellas Repúblicas. Y confesamos de buen grado, que si no se hubiesen opuesto muchos y muy graves impedimentos de lugar y de circunstancias sus propósitos y consejos habrían obtenido seguramente mejor éxito. Más aun cuando en favor de los indios hasta ahora se ha hecho algo, es sin embargo mucho más lo que aun queda por hacer.

Oportamente, cuando consideramos la crueldad con que aun suelen ser tratados, nos horrorizamos y sentimos en el alma una gran conmiseración hacia esa raza desgraciada. Por que hay algo más cruel y más bárbaro que azotar a los hombres con látigos o con varas ardientes, por culpa frecuentemente leve; y no raras veces por el sólo placer de atormentar; o matar de una sola vez con violencia inexplicable a cientos y millares de indios; o aislar, llegando hasta el exterminio de los indígenas, sus poblados y sus ciudades, como hemos sabido que ha ocurrido hace pocos años con algunas destruidas totalmente. Para enfurecer hasta este punto los ánimos mucho sirve la codicia y el afán del lucro; mas no poco contribuye también la naturaleza del clima y la posición de las regiones.

El estar sometidos aquellos lugares a una atmósfera tórrida que inoculando su calor en las venas, parece que enerva la virtud y el alijamiento de las prácticas religiosas, de la vigilancia de la República y hasta de la misma sociedad civil hacen fácilmente, que si algunos llegan allí aun pervertidos en sus costumbres, en breve, poco a poco, comiencen a depravarse y después rompiendo los obstáculos del deber y del derecho se entreguen a todos los excesos de los vicios. Y no tienen en cuenta para eximir de estos rigores, la debilidad de la edad o del sexo, antes bien, da vergüenza referir los crímenes y las maldades que se cometen en los mercados de mujeres y niños, a punto de que podría decirse con toda verdad, que habían dejado muy atrás los más perversos ejemplos de la degradación pagana.

Cuando alguna vez llegaban a Nos rumores de estas cosas, nos resistimos a dar fe a tanta atrocidad y tantos crímenes, tan increíbles parecían. Pero después que por testigos fidedignos, esto es, por muchos de vosotros, Venerables Hermanos, por los Delegados de la Sede Apostólica, por los Misioneros y por otros varones merecedores de crédito los hemos sabido con certeza, ya no podemos dudar de la verdad de estas cosas.

Y así fijos en este pensamiento para, en cuanto esté de Nuestra parte, procurar el remedio de tantos males, hemos pedido humildemente y fervorosamente a Dios se digno mostrarnos el camino oportuno para conseguirlo. Y El, que es Criador y Redentor amantísimo de todos los hombres cuando nos ha dado el propósito de trabajar por la salvación de los Indios, Nos concederá también lo necesario para lograrlo. Mientras tanto Nos sirve de gran consuelo, que aquellos que están al frente de estas Repúblicas procuran con gran solicitud arrancar de sus Estados esta mancha de ignominia, lo que no podemos menos de alabar y aprobar. Y aunque en algunas regiones que están más distantes de la Sede del Gobierno, y muchas veces son inaccesibles, estos esfuer-

zos humanitarios de las potestades civiles aprovechan poco y a veces resultan del todo inútiles, ya por la astucia de los malvados, ya por la apatía o la peridia de los gobernadores, si la obra de la Iglesia se añadiera a la obra de la República los frutos que se desearían muy abundantes.

Y por eso a vosotros, antes que a nadie, venerables Hermanos, os llamamos para que apliquéis todos vuestros cuidados y todos vuestros pensamientos a esta causa, que es muy digna de vuestro dolor y oficio pastoral. Y dejando lo demás a vuestra industria y solitud, os exhortamos con todo empeño lo primero de todo a que promováis en vuestras Diócesis cualquier institución que exista para el bien de los Indios y a que instituyáis las que juzguéis útiles para obtener estos fines. Además advertireis diligentemente a vuestros pueblos del sacerdotio debr que les incumbe de ayudar a las Santas Misiones a los Indígenas, que fueron los primeros que habitaron el suelo Americano. Sepan, pues, que de doble modo deben ayudar a esta obra, con el socorro de sus limosnas y con el auxilio de sus oraciones y que esto lo demandan de consuno la Religión y la Patria. Y vosotros en donde quiera que se atienda a la formación de las costumbres, esto es, en los Seminarios, en las escuelas para la educación de los niños y de las niñas y sobre todo en los templos, haced que nunca cese la recomendación y la predicación de la caridad cristiana, que considera a todos los hombres como hermanos sin admitir ninguna distinción de nación o de color, caridad que se ha de probar no tanto con palabras, como con hechos. De la misma manera no dejéis nunca que os ofrezca ocasión de demostrar cuanto desdoro dan al nombre cristiano estas indignidades que Nos hemos aquí denunciado.

Por lo que a Nos toca, teniendo, no sin motivo, fundada confianza en el consentimiento y favor de las potestades públicas, cuidaremos, principalmente, de extender en estas vastas regiones el empuje de la acción apostólica, estableciendo nuevas residencias de Misioneros, en las que encuentren los Indios un refugio y un auxilio saludable. Pues la Iglesia Católica no careció nunca de hombres apostólicos, que, llevados de la caridad de Jesucristo, estuviesen prontos y dispuestos a dar la vida por sus hermanos, y hoy, cuando tantos se apartan de la fe, traicionándola, el deseo de diseminar la luz del Evangelio entre los bárbaros, no sólo no se disminuye en los varones de uno y otro clero y en las vírgenes sagradas, sino que crece y se difunde por la virtud del Espíritu Santo, que vela por la Iglesia, su esposa, según lo demandan las necesidades de los tiempos. Por tanto, creemos un deber utilizar estos auxilios que con tanta abundancia la Divina misericordia pone en vuestras manos en librar a los Indios de la servidumbre de Satanás y de los hombres perversos, ya que es tan grande su necesidad. Además, como los predicadores del Evangelio regaron este suelo no sólo con los sudores de sus trabajos, sino con la sangre de su martirio, confiamos en que éstos han de producir alguna vez mies abundante que dé óptimos frutos.

Ahora bien, para que todo lo que vosotros ó espontáneamente ó por Nuestros ruegos habéis de hacer en beneficio de los Indios; tenga la mayor eficacia posible por Nuestra autoridad Apostólica. Nos siguiendo el ejemplo de Nuestro Predecesor, ya mencionado, condenamos y declaramos reos de cruel crimen, como él mismo dice, "a todos los que esclavizan a los predichos Indios, los venden, los compran, los aman, los regalan, los separan de sus mujeres e hijos, los despojan de sus casas ó de sus bienes, los llevan ó los traen a otros lugares, ó de algún modo los privan de su libertad ó los retienen en esclavitud; y también a las que bajo cualquier pretexto ó color prestan a los que así hacen consejo, auxilio, favor ó cooperación; a los que enseñan ó predicar que esto es licito; y a los que de alguna manera se atreven a presumir cooperar a estos hechos." Y así queremos reservar la facultad de absolver de estos crímenes a los penitentes en el foro sacramental a los Ordinarios de los lugares.

Estas cosas hemos creído deber escribiros, Venerables Hermanos, interesándonos por la causa de los Indios, ya por obedecer los impulsos de Nuestro ánimo paternal, ya por seguir los pasos de Nuestros Predecesores, entre los cuales hemos de citar por su nombre a León XIII, de feliz memoria. A vosotros os toca es forzaros con todo empeño porque queden satisfechos estos Nuestros votos. Habrán de mostrarse propicios a esta obra los que gobiernan estas Repúblicas; no dejarán seguramente de ayudaros con sus trabajos y con sus consejos los Sacerdotes y primeramente los incorporados a las Misiones; finalmente os ayudarán sin duda ninguna todos los buenos, ya con sus bienes, los que puedan, ya con sus oficios de

caridad, los demás que se interesen por esta obra que cada en hora de la religión y de la dignidad humana. Y, lo que es de capital importancia, os asistirá la gracia de Dios Omnipotente de la cual como auspicio, a la vez que como testimonio de Nuestra benevolencia. Nos a vosotros, Venerables Hermanos, y a toda vuestra grey os concedemos de corazón la bendición apostólica.

Dado en Roma, en San Pedro el día 7 de Junio de 1912.—De Nuestro Pontificado, año noveno.

PIO PAPA X.

### POSTALES DE UN VIAJERO

## SEVILLA-MÉRIDA

6 de Agosto. (1)

Cuando contemplo y admiro esos grandes monumentos del arte ojival, las Catedrales de la edad media, montañas inmensas de flora exuberante labrada a golpe de martillo, excelentísimas pirámides, encarnación viviente de altísimos ideales, a través en espíritu los siglos, y siento y respiro el hábito religioso y artístico de aquella época. ¡Con qué gusto estrecharía la mano de aquellos artesanos que manejaron el cincel como finísima aguja, bordando el granito con filigranas de delicadísimo encaje! Lo que tantas veces ansió el espíritu, pude realizarlo ayer tarde en las obras que se practican en la Puerta de los Naranjos, la Catedral sevillana.

Allí, en el cobertizo del aliro convertido en taller, estaba el obrero, bordador de la dura roca, herabero de la ciencia medioeval del arte ojivo. Labraba el gablete, piedra terminal, en forma de macolte, que descansa sobre el vértice del ángulo que adorna la portada. Sobre el gablete reposará la estatua. Esgrima el cincel, centro de la realza artística, modelando en la corteza del bloque la flor gigante de hojas angulosas y retorcidas, ideada por la inspiración atrevida y alarde de habilidad y destreza.

Las obras, ajustadas al proyecto Casanova, avanzan lentamente. Sólo trabajan cinco operarios, con los gastos de material, consumen las mil pesetas de consignación mensual.

En aquel obrero saludé a toda esa generación de obscuros artesanos que han levantado para adorno de los siglos los gallardos, sumptuosos monumentos, con que se enorgullecen el arte ojival, genuinamente idealista y cristiano.

En la mañana de hoy abandoné el hotel para alcanzar el correo de Mérida. ¡Recuerdan ustedes el clásico y humorístico romance titulado "La Posada"? Pues conste que los tiempos han cambiado, y en la factura de gastos no aparece el real de ruidos que hubo de pagar el protagonista del saladísimo cuento.

El tren arranca poco después de las siete. La mañana es fresca. El viento del Este, con tendencias a arreciar, agita las ramas cenicientas de las olivas, que cubren la extensa llanura, por donde brilla a intervalos la ancha faja del Guadalquivir. Dejamos a un lado a la archiepiscopal Brenes y a la diabólica Cantillana, si no miente el dicho vulgar.

El tren sube una prolongadísima pendiente, y se interna en la sierra poblada de encinares. Nota simpática y confortante para el espíritu patrio, es la población huertera de Villanueva de las Minas, cuyos hornos despiden penachos de humo, que al viento desgarra, sacudiendo sus girones sobre las copas de los pinos y los mazorcos de esculturas que sanean aquel lugar. Otro pueblo mísero, con fundiciones de hierro, es el Pedroso, sobre cuyo caserío se balancea el alpierto plumaje de oriental palmera, recordada sobre el fondo azul del horizonte, despertando un vago recuerdo de la antigua influencia árabe. Un ejército de damajuanas, envases de vidrio con cubiertas protectoras de mimbres urdidas, alineado sobre el andén nos revela que pasamos por la famosa Cazalla. Después Aláñis, residuo histórico de uno de aquellos pueblos que, procedentes del Norte, con un inmenso enjambre, invadieron Andalucía. El terreno es montuoso, quebrado, con los tonos rojizos del hierro nativo o las sombras parducas de las lajas roquizas. Alguna línea sinuosa de flores de adelfas señalan el curso de un arroyuelo. El aspecto cambia en Guadaacanal, dilatándose por la derecha extensa campiña cortada a cuadros, como enormes y reluctantes láminas áureas, formadas por los amarillos ras trajos.

El tren franquea el Puerto de Sevilla, abierto entre dos picos de la montaña, frontera de Andalucía y Extremadura. El paisaje va creciendo en interés a la vista de Llerena, sobre cuya torre parroquial voltea una Giraldilla como la de la Catedral de Sevilla; de Zafra, con alcazar de origen gótico; de Villafranca de los Barros, ubérrima en cereales, recordada en la vertiente de una colina, sobre cuya cumbre descuellan el Colegio de los Padres Jesuitas; de Almedralejo, patria de Espronceda, ciudad fértil, cuya estación, contigua al pueblo, sirve,

(1) Recibida con retraso.

a jugar por la muchedumbre que circula, de paseo en las tardes veraniegas.

Mérida está próxima. Por un magnífico puente férreo sobre el Guadiana entra la vía en aquella ciudad histórica.

La importancia de *Emérita Augusta*, la *Roma Española*, es excepcional para el arqueólogo. Grande en todas sus épocas, las generaciones sucesivas han ido utilizando los materiales de las civilizaciones precedentes. Los ábsides de los templos, la alcazaba de los árabes, los muros de las casas solariegas se han levantado con los enormes residuos de las construcciones romanas. El acueducto de la iglesia ojival de Santa María está formado con un capitel corintio ahuecado en forma de recipiente; el obelisco de Santa Eulalia, rematado con la figura de la mártir, se ha construido con arcos romanos superpuestos (la religión de los perseguidores sirviendo de escabel a la idea cristiana); las galerías que descienden al pozo del antiguo Alcazar, excavado a orillas del río, tiene las jambas y dinteles de sus puertas formadas de columnas prismáticas, visigóticas, con dibujos en relieve de extraordinario mérito.

En el Museo se acumulan restos de todas las edades: piedras talladas prehistóricas, esculturas romanas, inscripciones árabes, escudos nobiliarios de la Reconquista. Uno de éstos, el señalado con el núm. 555 me trajo el recuerdo de una distinguida familia gaditana. Un águila prende con sus jarras los costados de un escudo partido: de un lado campo de vetos orlado con ocho aspas; del otro, líneas de aguas con orla de ocho figuras alternas de castillos y leones. El ave sostiene en su curvo pico una flotante cartela con la letra: *Veritas vincit*. Es la divisa de los Viniegras.

No lejos del Museo se alza el arco de triunfo. Le apellidan de Trajano. El revestimiento primitivo de mármol ha desaparecido; dejando a la vista el esqueleto compuesto de enormes sillares engranados y sostenidos por su propio peso. Los de Septimio Severo, Tito y Constantino en Roma, que son los contemporáneos que recuerdo, no alcanzan las proporciones gigantescas del arco emeritense.

Desde la plaza Mayor, la calle del Puente conduce al construido en la época de Augusto, de 827 metros de longitud. Es el arranque de la calzada de Badajoz, y en su primer tercio se conserva como en su origen. Aun perseveran enclavados altos pilares y trozos de arcadas del acueducto romano; pero las ruinas más importantes son sin duda las del Teatro levantado por Agripa, cuya estatua se conserva en el Museo.

Las excavaciones, bajo la consignación, hasta ahora, de quince mil pesetas anuales, se verifican bajo la dirección del reputado arqueólogo Sr. Mérida, generalmente en invierno para alivio de la clase jornalera en los paros forzados de aquella estación.

Lo descubrió al presente día ya idea clara de la magnificencia del coliseo. Ricas columnas de mármol, hermosos capiteles de los diversos órdenes, especialmente el corintio, tan pródigo en el exorno, amplios trozos de cornisamentos con relieves clásicos, revelan el escenario más artístico y espléndido de los conocimientos hasta hoy.

En torno del podium y al aire libre las gradas en semicírculo y en altura progresiva para las varias clases sociales.

La imaginación reúne aquellos restos dislocados, acopia los fragmentos esparcidos, reconstruye aquel lugar, coloca sobre el proscenio al comediante cubierto el rostro con la máscara resonadora y al *Vox, plaudite* con que el histrion finaliza, parece que van a atronar nuestros oídos los aplausos de la muchedumbre que bulle en las gradaderas, hoy mudas y silenciosas, donde, como en Italia, arraiga el amarillo jaramago, flor que la naturaleza placida deposita sobre la tumba de los pueblos.

## NUESTRA DESPEDIDA

Las Congregaciones Marianas de la Santa Oveja, faltarían a un ineludible deber de gratitud si no hiciesen pública manifestación de su sentimiento por la marcha del que hasta hoy ha sido su celosísimo director, el R. P. Lirola de la Compañía de Jesús.

Muy acertadamente puede decirse que el Padre Lirola fué el alma de estos organismos.

Propagandista incansable y activísimo; la encontró en sus albores sin más patrimonio que sus buenos deseos, sin más caudal que el de un puñado muy escaso de jóvenes decididos y entusiastas.

El Padre Lirola supo realizar este número; supo al captarse con la afabilidad de su carácter las simpatías de muchos, engrasar sus filas; supo afablemente también, disciplinarlos como veteranos agueridos de las filas de la Iglesia, para lanzarlos después a la vida pública, haciéndoles tomar parte activísima en las veladas del "Centro Católico de Obreros"; en el grandioso mitin del Parque Genovés, en la solemne Procesión de desagravios a la Patrona de Valencia, por él organizada y en tantos otros homenajes de público catolicismo.

El fué el que dividiendo en secciones la Con-

gregación y dirigiendo sus miradas a los más necesitados y necesitados, formó esos salones de *Luises* que semanalmente visitan los hospitales y consuelan las aflicciones de los desgraciados que gimien en la Ciudad. — El que fomentó ese grupo no menos afortunado que tiene por especial divisa la comunión frecuente; o aquel otro cuyo es el deber de recojer las malas lecturas y repartir con profusión las de la sana doctrina.

Hablen por nosotros esas obras, que serán eternos pregoneros de la ardua labor del Padre Lirola; hablen por nosotros esas obras, de caridad, de celo, de generoso desprendimiento de pechos hidalgos; hablen por nosotros el mañana cuando la juventud de hoy una su alboreo con el ocaso de la generación corriente y busque su apoyo y su defensa, su escudo omnipotente; en la medalla blasonada con la cifra de *Maria*.

Al celoso jesuita le deben eterno agradecimiento los católicos en general, pero muy especialmente le estén obligados los padres de familia, a los cuales ha prestado el singular favor de fomentar en sus hijos, con la humildad del cristiano y el sincero amor a los pobres, el profundo respeto a las ahasas tradiciones españolas y la firme perseverancia en la fe de sus mayores.

Muy corto nos parece el lapso de tiempo que ha permanecido entre nosotros tan precioso religioso, muy grande su obra, que la Congregación Mariana proseguirá siempre en tiempos prósperos y adversos, sirviéndole de norma, la cantidad de los ideales que defiende y la ejemplarísima conducta del que hasta hoy compartió con nosotros sinsabores y alegrías.

Se nombre, pronuncie será con respetuoso afecto, por todos los que nos honramos, perteneciendo a la Congregación Mariana, que nunca se olvidará del que fué su iniciador en las lides del catolicismo.

JOSÉ LUIS VILLANUEVA.  
Prefecto.

15 de Agosto, 1912.

## De mi viaje a Portugal

### IMPRESIONES

El entripado libertario de Portugal era cosa desconocida: los eternos voceros del liberalismo, tiranuelos de opereta; no podrían ofrecer al pueblo otro banquete, que este, en el que una innumerable horda de concupisencias y crímenes, había de atacar el sistema todo del pueblo de los *fidalgos*. El espíritu anárquico constantemente inoculado en el cerebro del niño de ayer, germinando y fructificando en el cerebro del hombre de hoy, tenía necesariamente que plasticarse en esos vandálicos sucesos que los hijos de Portugal intentan hacer pasar ante la faz de Europa como gestas de libertad al unísono cantadas por un pueblo que se amanceplaba.

Se quiere vivir sin Dios. Derrumbábase la Cruz y el Trono al ímpetu de bastantes patriotas y la prostitución y el vicio, el *chantage* y el crimen, siendo las pantallas de vida de los adoradores de la razón, de esa razón que, cuanto más se busca menos se encuentra, crea un estado de miseria y muerte. Se habla de derechos y libertades y a su título las prisiones y vejaciones son continuas. Mas a nadie podrá cogérsele desprevenido tal manera de obrar, si se tiene en cuenta el vivir de estas mal llamadas democráticas oligarquías: a diario vemos que, como eco del lamento del pobre, en las altas esferas resuena con sarcástico sonido la carejada del *leader* obrero, y que las lágrimas de la miseria, cristalizándose, llegan a formar el pedestal en el que asienta su orgullo y despotismo, la mediocridad de un politicastro cualquiera.

Si desoyendo las llamadas del *Pastor del dulce silbo* examina un pueblo por los derrumbados libertarios, caerá necesariamente en el abismo; su pendón, entangado, hecho girón, será el emblema de su vida deshonrada y vergonzosa. La dignidad nacional habrá desaparecido y si en momentos culminantes de la existencia nacional, el pueblo apareciera galvanizarse y caminar a su dignificación, ese resurgir será pasajero, momentáneo, y tal vez nunca más declarado de su muerte inminente.

Por eso nadie puede extrañarse de la ruina del pueblo portugués; sometidos sus ideales a fórmulas de razón subterránea; esa razón con el ímpetu de egoísmo y soberbia un pueblo grande y digno se ve esclavo de aquellos mismos a quienes él consagrara como sus libertadores. Quiso volar la orga y cuando la fría nieve cubrió con blanco manto a la tierra, nada quedó de la linda mariposa que con su libertad rabiera las caricias de la muerte.

Se engrandece la razón, la humana razón, tan limitada, tan pobre, se lanza a campo traviesa el liberalismo griño que Lucifer pronunciará un día: Non servian, y ya lo dijo Nánhas de Arce, abrazado al Cristo de sus amores:

La ciencia implica cuando de TI se aleja en nuestras almas deja el germen de recordados dolores.

Sólo la fe puede labrar ideales, sólo la fe

puede hacer concebir esperanzas; esperanzas de vida intensa, de vida digna y civilizada.

Cádiz 14, 8, 1912.

Sermón del Prelado

En la solemne función que en honor de la Asunción gloriosa de la Santísima Virgen se ha de celebrar hoy en la Catedral, predicará el panegírico nuestro Excmo. y Rvdmo. Prelado.

SUCEDIDO

La esposa en una de las más bellas ciudades de España.

El caso que voy a contar plata una época, un estado social, si queréis mejor.

Un tranvía parado en una plaza. El autor de estas líneas tiene prisa, mucha prisa en llegar donde graves asuntos reclaman su presencia, y como andando le es imposible estar allí a la hora precisa, se decide a sacrificar unos céntimos y sube al tranvía.

—Es preciso dejarlos, digo para contener aquel ímpetu, pensando que algún asunto del servicio impide la salida del coche a su hora y confirmando, esta idea las siguientes palabras que salen de la boca del señor de aspecto respetuoso y grave:

—Pero radiocina, hombre, radiocina. No se oye más, pero todos nos miramos, y resignándonos a nuestra suerte, nos disponemos a pasar allí el tiempo necesario.

—Desengañese Vd., Martín Vazquez no puede quitar las zapatillas al Gailoll!

Y ahora vengan cuestiones religiosas y políticas; vayan conflictos en Marruecos. La regeneración de España es segura.

—Desengañese Vd., Martín Vazquez no puede quitar las zapatillas al Gailoll!

Y ahora vengan cuestiones religiosas y políticas; vayan conflictos en Marruecos. La regeneración de España es segura.

— Pasa asignado al alumbrado de esta Comandancia General, el segundo Maquinista del Concha, D. Pablo de Diego Lozano.

Baques de guerra. Saló de Mellill, el Vasco. De Sevilla, para desempeñar comisión, salió el topedero Ním. 42.

Reos de Sociedad

Mañana quedará abierto el abono para la temporada que la Compañía Palma Roig ha de actuar en el Teatro Principal.

El debut será del 18 al 20 del corriente, y entre las obras que se anuncian figura Lady Godiva.

La Compañía cuenta con un magnífico decorado.

Esta tarde habrá en el B'neario rifa de dos hermosos juguetes y alguna nueva diversión en la playa para la gente menuda.

La notable banda de Pavía interpretará el siguiente programa, de cinco a siete de la tarde.

- 1.º «El Alabardero» (pasodoble).—Yuste. 2.º «El Perro Chico» (canción oriental).—Serrano. 3.º «Opera Gioconda» (ballables).—Ponchelli. 4.º «Varias zarzuelas (fantasía)».—Varios. 5.º Pasodoble.—Lleó.

En el Parque Genovés interpretará esta noche la banda de Pavía la «Marcha de los Castillejos», que siempre se escucha con agrado.

En combinación con este número musical habrá sus correspondientes cañoneras, cohetes, etc.

El resto del programa que interpretará dicha banda lo copiamos a continuación, como también el que ha de ejecutar la del Hospicio provincial:

- La reina de la Dolores (paso doble).—Soriano. Opera Gioconda (terceto del cuarto acto).—Ponchelli. Polka de lira (4 petición).—Pierrot. El hisar de la guardia (paso doble).—Jiménez.

Recuerdo a Sta Cecilia (paso doble).—Roig. Un disparate (mazurka).—Lucena. Círculo (valse).—Fernández. Serenata oriental.—Ravissa. La princesa del dollar (paso doble).—Leo Fall.

Señoritas que asistirán al mandillo de la rí hoy nuevas: De 9 a 10.—Srtas. de Forrer y de Prats. De 10 a 11.—Srtas. de Poggio.

DE JEREZ

Mujeres detenidas. Ayer pasaron a la Cárcel trece mujeres, por escandalizar y blasfemar en las calles.

Acercar de esta asunto se han dictado determinadas órdenes por el Sr. Alcalde.

Traslado. Han comenzado a trasladarse al nuevo local de la estación, los talleres de la Litografía Jerezana.

¿Qué ocurre? Los Sres. D. Sebastián Orbaneja, D. Fernando García Benítez, D. José García de Angulo y D. Adolfo López Cepero han dimitido sus cargos de la Junta de defensa contra las plagas del campo.

Banda. Anoche marchó a Trebujena, donde ha sido contratada, la banda jerezana.

Los colonos. Según noticias se hallan los niños de la colonia escolar muy satisfechos y gozando de excelente salud.

Marqués. Mañana regresará de Sevilla nuestro distinguido convecino el Sr. Marqués de Casa Domecq.

Agente. Ha llegado de Londres un agente especial de la casa de seguros "The Royal", con objeto de informar acerca del siniestro ocurrido en las bodegas de los Sres. Sandeman Buck y Compañía.

Entierro. Se ha celebrado la conducción al Cementerio del que fué D. Carlos G. Benney (q. e. p. d.), asistiendo numerosas y distinguidas personas.

Médico. Se halla en esta nuestro apreciable paisano el médico primero de Sanidad Militar don Pedro Sáenz de Gómara, de guarnición en el Peñón de la Gómera.

Peritos. Los señores don Sebastián Romero Valdespino y don Juan Alvarez García han sido designados peritos para apreciar el daño causado en el incendio de las bodegas de los señores Sandeman Buck y Compañía.

Marqués. Regresó a Sevilla el señor Marqués de Borghueto.

Accidente. El fogonero de la compañía de ferrocarriles Miguel Espinosa López, hallándose en el empalme de Morón, de servicio en la máquina núm. 65, tuvo la desgracia de causarse fuerte contusión en el costado izquierdo al tomar agua de la grúa de alimentación.

Mujer al agua. El guardia Antonio Barragán recibió aviso que en el pozo de la casa núm. 23 de la calle Nueva se había arrojado una mujer.

El citado guardia auxiliado por José Bargas Rubio y Juan Naranjo Plohardo, extrajeron del pozo a la citada mujer resultando ser Miñaca Vargas Moreno de 60 años y vecina de la casa número 25 de la antes dicha calle.

La anciana fué asistida por el profesor médico don Luis Jurado, dándose conocimiento del hecho al Juegado de Instrucción, de Santiago.

A Medina. Marchó a Medina nuestro distinguido convecino don Francisco L. Díez Muñoz.

Operada. Hoy ha sido operada la distinguida señora doña Cermes Rivas, esposa de nuestro apreciable amigo el catedrático y conoçal D. Julio Monzon, habiendo sido oleada, por encontrarse muy grave.

Esponsales. Esta noche se celebrarán los esponsales de la simpática Srta. Carmen Morales Guerrero, con nuestro querido amigo D. Enrique Peñañuelas Padilla.

Recibirá la promesa el presbítero D. Juan de Dios Guerrero.

Para asistir al citado acto han llegado de Sevilla los Sres. de Peñañuelas (D. S.)

14 de Agosto de 1912.

EL "SINALCO" ES MEDICAMENTO

«Cádiz, 13—8—1912. Sr. D. Antolin Ibañez.—E/S.

MI distinguido amigo: A su tiempo recibí sus muestras de «SINALCO», bebida gaseosa a base de jugos de frutas y sin alcohol, la examiné, probé y experimenté con el mayor cuidado.

No solo me parece una bebida muy agradable y refrescante que carece de alcohol, sino además sumamente útil para los individuos artríticos y reumáticos para usada como refresco y modificadora eficaz del movimiento nutritivo.

Celebrado se venda el producto como merece su calidad, se repite de usted efectísimo amigo y s. s. q. l. b. s. m.,

JUAN M. PINEDA.

NOTICIAS

Anoche recibió el Sr. D. Antonio Ruiz Vilches el siguiente telegrama:

«El Presidente del Consejo de Ministros a Ruiz Vilches, Presidente Centro Escolar: Recibido su telefonema, que agradezco.»

— Feliz invención ha sido la del autor de la «Piperaxia Dr. Grau», pues ella resuelve la curación de los padecimientos artríticos como arentillas, mal de piedra, reuma, cólicos nefríticos, gota, ciática, neuralgias, etc.

A las dos y media de la tarde, por el guardia municipal José Martínez Díaz, fué conducido ayer al Depósito municipal, a disposición del Sr. Presidente de Mercados, Antonio González Rodríguez, el que en estado de embriaguez, discutía acaloradamente, dentro del Mercado de la Libertad, con el encargado de la Cooperativa de Pan, Luis García.

El estreñimiento ocasiona numerosas enfermedades. Combátese con los GRAINS DE VALS, laxantes, purgantes y depurativos. Dosis: uno o dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

LA MAS PURA y la más superior de las aguas de mesa es la de Vichy-Célestins.

SECCION RELIGIOSA

Santo de hoy. La Asunción de Nra. Señora.

Santo de mañana. San Roque, San Jacinto st., y Santa Serena Romana, mr.

JUBILEO. Día 15.—En la iglesia de Santiago. Día 16.—En la misma iglesia. Se manifiesta a las 6 y se oculta a las 7:20.

CULTOS. Iglesia de la Pastora. Solemnes y religiosos cultos que ante la Augusta y Adorable presencia de Jesús Sacramentado celebrará la Archicofradía de la Divina Pastora de esta ciudad a su amantísima Titular, en su capilla propia, en el presente año de 1912, los cuales consistirán en una solemne Novena que, dió principio el 14 de Agosto, a las siete de la noche, con S. D. M. de manifestos, cuyas pláticas estarán a cargo de los oradores siguientes:

Día 15.—Sr. Dr. D. Miguel Derqui, catedrático del Seminario. Día 16.—Sr. D. Juan Caña, teniente del Cura de San Lorenzo. Día 17.—Sr. D. Francisco de P. Santos, coadjutor del Rosario. Día 18.—Sr. Ldo. don José Sánchez Cañamaque, capellán de San Juan de Dios. Día 19.—Sr. D. Francisco Bonassi, catedrático del Seminario. Día 20.—Sr. D. José Rivas, catedrático del Seminario. Día 21.—Sr. Ldo. don Rafael Aubray, catedrático del Seminario. Día 22.—Sr. D. Felipe Berna, capellán de la Hermandad de los Pobres.

El día 15, a las diez de la mañana, se hará una solemne función en celebración de la gloriosa y triunfante Asunción a los Cielos de la Santísima Virgen en la que será panegirista el señor don Galisto Rodríguez e Iglesias, presbítero catedrático del Seminario.

El jubileo circular estará en la Capilla los días 17, 18 y 19, en los que habrá Misa cantada a las siete y media.

Teniendo concedido la Archicofradía por la Silla Apostólica un Jubileo especial para la expresada festividad, que pueden ganar los cofrades y demás fieles que confesando y comulgando visitaran la expresada Capilla desde la hora de vispera del día 14 hasta el ocaso del sol del día 15, se previene que a las siete de la mañana de este último día habrá Misa resada en la que se dará la Sagrada Comunión a las personas que se presenten a recibirla.

Iglesia de San Francisco. Con el fin de pedir a Dios, mediante la intercesión de su Santísima Madre, por la conversión de los pecadores, y las actuales necesidades de España, la Archicofradía del Santísimo e Inmaculado Corazón de María establecida canónicamente en esta Iglesia consagra la anual y devota novena a su Amantísima Titular dando principio el sábado 17 del presente mes de Agosto.

Los ejercicios de la tarde principiaron a las siete, bajo la Augusta presencia de S. D. M. Los sermones están a cargo del R. P. Fray Angel Ortega.

El domingo 25, a las ocho de la mañana, se hará la Comunidad general, y a las diez, a gran orquesta, la función principal con panegirio, por el R. P. Fray Lucas Gorostiza.

Todos los días de la Novena, a las nueve, habrá Misa cantada, y los días 20, 21, 22, 23, 24

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.—Dr. Ribas Valero

De la clínica de los Dres. Ribas y Salas, establecida en Sevilla, Méndez Núñez 13. Consulta, de una a cuatro; días festivos, de una a dos.—Valverde, 20.—Cádiz

POR TELÉGRAFO

LAS HUELGAS

Se agrava la situación

Noticias oficiales y particulares.—Envío de guardia civil.—Nuevas huelgas.—Situación agravada.—Obreros y patronos.—En Málaga, Zaragoza y Madrid.

El Subsecretario de la Presidencia señor Serrano nos manifestó que nada nuevo sabía el señor Canalejas de las huelgas.

Se han cursado las órdenes oportunas para el envío a Málaga y Zaragoza de fuerzas de la guardia civil.

El señor Zurita ha recibido telegramas de Zaragoza en que se trata de la huelga.

El contenido de los partes desvanecen por completo los temores que existían de posibles conflictos por huelga de los obreros ferroviarios.

Los informes que nos envían desde Zaragoza son poco tranquilizadores.

Se han declarado en huelga unos 500 obreros pertenecientes a los gremios de carpintería y sus similares.

Los albañiles confían en que en breve los secundarán todos los gremios.

Están muy envalentonados.

La solución de la huelga se presenta difícilísima.

Aumenta esta gravedad el haberse reunido los dependientes de comercio, para tratar de la huelga.

Acordaron quedar dispuestos para secundar la actitud de los albañiles, si éstos llegan a necesitarlo.

Las autoridades han redoblado las precauciones tomadas en días anteriores.

La guardia civil forma en patrullas por las calles.

El gobernador ha pedido auxilios a Madrid. Dicen de Oviedo que se agrava la huelga de Duro Folguera.

Temense disturbios y para evitarlos en lo posible se adoptan precauciones.

Se han declarado en huelga, según comunican al Gobierno, los operarios de la Papelera Española, en Tolosa.

Son los huelguistas en cantidad de 750. Los demás operarios se proponen secundar esta actitud.

Aunque se creía que la huelga de vidrieros estaba próxima a solucionarse, ha empezado esta tarde.

Los patronos entregaron esta mañana sus conclusiones en el Gobierno Civil.

Poco después lo hicieron los obreros. Fué completamente imposible llegar al acuerdo, porque las bases entregadas por los patronos son inaceptables.

Los obreros se duelen de esta actitud de intransigencia.

Las noticias que a última hora se reciben de provincias aumentan en gravedad.

De Zaragoza dicen que los patronos se niegan a asistir a la reunión convocada por la Junta de Reformas Sociales.

El gobernador al conocer esta actitud les rogó que asistieran.

No se sabe si cederán.

En estos momentos hay en huelga 9.300 obreros de distintas profesiones.

Los patronos no quieren entrar en tratos en tanto no acepten las principales bases propuestas.

Estas son rechazadas por los obreros en todas sus partes y mantienen las suyas.

Los buenos oficios de las autoridades están fracasando.

Desde Málaga dicen también que se agrava la situación.

y 25 estará en dicha Iglesia el Jubileo Circular.

La Santidad el Papa Gregorio XVI y varios señores Arzobispos y Obispos han concedido muchas indulgencias a todos los fieles que asistan a los ejercicios de la Archicofradía.

Se suplica a los cofrades y demás fieles, que contribuyan con sus limosnas.

Chocolate MATIAS LOPEZ, desde una peseta psqueto. Regales a los compradores al contado DEPOSITO VINOS MARTINEZ DEL CERRO

A los suscriptores que se trasladen durante el verano a cualquier punto de España, continuaremos sirviéndonos el periódico sin aumento de precio.

Rogamos a todos los señores suscriptores que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto adonde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico, para facilitar el servicio.

EL TEMPORAL

Nuevos detalles

Las noticias oficiales en Madrid.—Buques salvados.—Tripulaciones desaparecidas.—Detalles de los naufragios.—Desde la costa Cantábrica.

El Sr. Canalejas nos ha dicho por conducto de su secretario que no había recibido aún noticias concretas del número de desgracias habidas en la costa del Cantábrico.

Tampoco se sabe el paradero de muchas de las embarcaciones salidas de aquella costa.

Se cree, según nos dijo el Sr. Zancada, que la catástrofe no tiene la importancia que se dijo en un principio.

Comunican a Bilbao que en el puerto de Bermeo ha entrado una embarcación que conduce dos naufragos que había recogido junto al cabo Machichaco.

Ratos han dicho que perecieron ahogados a causa del temporal, el patrón y cinco tripulantes, en la madrugada pasada.

Se supone que varias lanchas que faltaban, de las salidas ayer, habrán encontrado en la costa punto de refugio.

Esto se hace suponer porque ya empieza a conocerse el paradero de algunas y comienza a restablecerse la calma.

De Coruña participan que ha naufragado, en la anterior madrugada una lancha pesquera.

Se salvaron los cinco individuos que formaban la tripulación.

Los pueblos vecinos de Barcelona telegrafían que ha descargado allí un fuerte temporal.

Desde Bilbao dicen que varias lanchas pesqueras han logrado entrar en Urbala, con todas las tripulaciones completas.

Entraron ayudadas por una flotilla de vapores que salió a prestarles auxilios.

Segue desconociéndose la suerte de 36 tripulantes que han desaparecido.

Se mantiene constantemente comunicación con otros puertos del litoral, para transmitir noticias.

También se tienen noticias nuevas de Lequeitio.

La lancha María Luisa entró en puerto arrastrada por la corriente, sin tener nadie a bordo.

Ignórase si la tripulación ha perecido o ha sido recogida por alguna otra lancha.

También entró otra lancha, San Nicolás con toda la tripulación completa.

Al mediodía entró la Margarita, que había corrido el enorme temporal, sin tener bajas en la tripulación.

Desde el puerto de Muzel comunican a Gijón que entraron sin novedad en la tripulación en aquel puerto, seis lanchas velozas y cuatro vapores de los destinados a la pesca.

Añaden que el espectáculo fué emocionante.

El puerto estaba completamente lleno de familias, que con indescriptible ansiedad presenciaban la lucha de los vapores con las olas.

Uso de ellos que tenía roto el timón y destrozada la arboladura, ha estado a punto de perecer.

Las familias de algunos de los tripulantes presenciaban la lucha desde la playa.

Casi todas las embarcaciones sufrieron grandes averías.

No hay noticias de la lancha Santa Agueda, que salió de puerto con diez tripulantes.

El vapor alemán Wargewald ha encontrado a seis horas de Muzel los restos de varias lanchas pequeñas.

El gobernador de Bilbao ha telegrafiado al de Oviedo, pidiéndole que le transmita con urgencia cuantas noticias tenga de la suerte



# FERINOL

Fórmula de M. F. Almonacid, Médico especialista en enfermedades de la infancia. Remedio infalible contra la bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos

**FERINOL**

Precio del frasco: 3 pesetas. De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Al por mayor en los Centros de Específicos.

DEPOSITOS EN CADIZ.—Farmacias J. Höhr, Cánovas del Castillo 37; A. del Toro, Columela y Montañés; y en la de «Las Columnas», de D. Luis G. Fernández Galindo.

## COMPANIA DE ASSURANCES GENERALES

SEGUROS CONTRA INCENDIOS - FUNDADA EN 1819

La más antigua de las Compañías Francesas

Domicilio Social: RUE DE RICHELIEU, 87.—PARIS

Delegación general en España, Puerta del Sol, 13 Madrid

Capitales asegurados durante el año 1911. . . Francos 21.750.615.405

Primas cobradas durante el año 1911 . . . > 21.221.994.039

Primas netas a cobrar en años sucesivos. . . > 86.860.534.093

Primas reducidas.—Agencias en todas las poblaciones de la Provincia

SUBDIRECTOR EN CADIZ

**D. Manuel Lallemand, calle Valverde, núm. 7**

Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros en 28 Junio 1912

que han corrido trece lanchas y cinco vapores de pesca de Ondarros.

Diohas embarcaciones se encontraban fuera de puerto cuando se desencadenó el temporal y no se sabe qué habrá sido de ellas.

El gobernador ha transmitido este ruego, para su cumplimiento, a todos los alcaldes de los pueblos costeros.

Existe enorme ansiedad en toda la costa por conocer la suerte de estos infortunados.

Las últimas noticias de Barneo, dicen que han desaparecido varias lanchas, llevando entre todas 119 tripulantes.

Estas noticias producen consternación. De San Sebastián han salido el *Proserpina* y el *Osado*, para buscar las lanchas que faltan en distintos puertos de Vizcaya.

Dos vapores han entrado, conduciendo a la chalupa *Maria Luisa*.

La encontraron en alta mar, anegada y sin tripulación.

Uno de los marineros del vaporcito que la recogió es hermano del patrón de la chalupa. Hay ansiedad por conocer noticias de toda la costa, para saber si hay nuevas de los naufragos.

Con motivo de estos sucesos don Alfonso no ha querido tomar parte en las regatas celebradas hoy en San Sebastián.

## PROVINCIAS

### SEVILLA

#### AXU El "Callito"

Con un lleno se ha celebrado esta tarde la anunciada corrida, en que mataba seis toros José Gómez Galindo chico.

El primer toro fué de Banjumea. Negro bravo. Grande.

El joven espada hizo una faena estupenda con la muleta.

Entrando siempre bien, señaló dos magníficos pinchazos y una estocada delantera y caída.

El segundo era de Miura. Negro también y no muy grande.

La faena fué buena y dió un pinchazo hondo, media estocada caída y otro pinchazo hondo.

El tercero, negro como los otros dos, era de Murave.

Lo despachó de una estocada delantera y caída.

De Parladé fué el cuarto. Al dar una estocada, que le resultó atravesada, salió embrocado y con un fuerte palo en el pecho.

Lo remató de una corta tendenciosa.

Negro lombardo era el quinto, de la ganadería de Santa Coloma.

*Galindo*, que con el capote había estado infatigable en los otros toros, quedó desahogado con éste.

Lo mató de un hozonazo.

Apareció el sexto, del duque de Tovar: colorado, bonito y el más chico de los seis.

*Galindo* cogió las banderillas y consiguió entusiasmar al público de un modo tremendo.

Después de hacer mil monerías con el toro, le colocó tres pares de banderillas, monumentales.

Con la muleta se hizo aplaudir.

Dió un pinchazo y una estocada caída.

Durante la lidia se le ha notado mucho cansancio.

### CASTELLÓN

#### Incendio

En los montes cercanos al sitio denominado "Desierto de las Palmas", en donde está la residencia de los padres Garmelitas, se ha declarado un violentísimo incendio.

El viento ha hecho correr el fuego, siendo grande la extensión de terreno invadido por las llamas.

Quedaron destruidos todos los pinares que circundan el convento.

Faltan detalles.

Las noticias oficiales que se tienen dicen que a las cinco de la madrugada comenzó a localizarse el fuego, que había empezado la tarde anterior.

Las pérdidas las consideran de mucha importancia.

No se sabía a esa hora que hubiera ocurrido alguna desgracia personal.

### BURGOS

#### Conferencia

Ayer se han inaugurado las conferencias escolares.

La primera ha estado a cargo del señor Borrero.

Su discurso fué muy aplaudido.

Al acto se le dió gran solemnidad.

Asistió mucho público, entre el que se veía a distinguidas personalidades.

### ALICANTE

#### Cadáveres

Esta mañana han aparecido flotando cerca de la playa los cadáveres de dos hombres.

Se supone que proceden de algún naufragio habido en estas cercanías, aunque extraña que no se hayan encontrado también vestigios del naufragio.

### GUIPUZCOA

Peregrinas declaraciones de un masón portugués.

El Sr. Mahalgaes Lima ha dicho a los periodistas, en San Sebastián, que la cuestión de los emigrados portugueses es asunto que preocupa grandemente a los Gobiernos de España y Portugal.

Añadió que el español considera que debe tratarse con consideración.

En cambio, el de Portugal cree que deben ser tratados sin ella, como delincuentes que son.

Añadió que en el caso que Portugal quiera esclarecer la duda y lleve el asunto al tribunal de la Haya, se fallará, seguramente, de acuerdo con el criterio del gobierno portugués.

Estas declaraciones están siendo muy comentadas por el público.

#### Regatas

Las regatas celebradas hoy fueron ganadas por el balandro *Dorica*.

No han tomado parte los del Rey.

#### Negativa

El Sr. García Prieto ha negado que D. Juan Pérez Caballero, sea el vicepresidente de la Sociedad de Crédito del Sur de España.

Desconoce los fundamentos que pueda tener la campaña de los periódicos franceses en contra del Embajador.

### BARCELONA

Una racha de crímenes.—Se puede vivir.—Detenido.

En un comedor del restaurant de Montjuic, se oyeron varios disparos.

Cuando los camareros entraron en el comedor vieron en él a un hombre y a una muchacha, ambos heridos.

Ha sido detenido un individuo sospechoso, por creérsele autor del crimen de Fariola.

En los calabozos del Juzgado municipal ha tratado de suicidarse, dándose varios navajazos en el cuello, el autor de los disparos de anoche.

En un comedor del restaurant de Montjuic un individuo robó a una mujer un bolso que contenía 1.500 pesetas y varias alhajas.

Al ser detenido manifestó que lo había hecho porque necesitaba dinero para casarse.

En la madrugada de ayer rieron bárbaramente a navajazos dos apaches.

Uno de ellos está agonizando.

También el otro está herido de gravedad.

Un expresidario le ha dado a una mujer un terrible navajazo, por la espalda.

La mujer está gravísima.

### CARTAGENA

#### Militar contra periodistas

El capitán de Infantería de Marina don Andrés Sánchez ha tenido un encuentro desagradable con el director del semanario *El Buzo*.

Se oyeron varios disparos.

El periodista resultó herido en la nuca.

No se han hecho públicas las causas del disgusto.

### PONTEVEDRA

#### Festejos en Vigo

Han comenzado con muchísima animación las fiestas de la patrona, en Vigo.

Esta mañana temprano voló el aviador M. Se-rocer, siendo presenciado el espectáculo por numeroso público.

El aviador fué ovacionado.

Bandas de música recorren las calles.

Estas se ven muy animadas.

### VIZCAYA

#### Fiestas en Begoña

Desde primera hora de la mañana se congregaron en Begoña muchos peregrinos, para asistir a las funciones religiosas.

La Misa de Comunión fué oficiada por el señor Obispo de Almería, que pronunció una preciosa plática.

Encomió las peregrinaciones a Tierra Santa.

A las diez se celebró la Misa de Pontifical, oficiando el Sr. Arzobispo de Sevilla.

Asistieron el Nuncio y todos los Prelados.

El Obispo de Lugo pronunció una hermosa plática.

Comulgaron centenares de peregrinos.

El acto resultó grandioso y edificante.

### OVIEDO

#### Desgracia

En el kilómetro 95 de la carretera de Galicia voló un automóvil del servicio público.

Resultaron heridos el chauffeur y doce viajeros.

Algunos lo están de gravedad.

Fueron trasladados a la ciudad.

### MADRID

#### Trabajando

El Sr. Canalejas ha pasado toda la tarde trabajando en su despacho.

Por encargo suyo nos recibió su secretario particular.

#### El ministro de Fomento

El Director general de Obras públicas nos ha manifestado que el ministro de Fomento se trasladará a Pamplona.

Visitará el pantano de la Peña.

Regresará a Madrid el próximo sábado.

#### Carrero muerto

Comunican oficialmente que en las afueras de Villapredo un carretero llamado Joaquín Benito, iba sentado en una de las varas de su carro.

Se le espantaron las mulas, cayendo al suelo el carretero, con tan mala fortuna que una de las ruedas le pasó por encima, dejándole completamente magullado.

Fuó conducido a su domicilio, donde falleció poco después.

Deja bastante familia, que queda en la miseria.

#### Templando gaitas.—La eterna postura

El diputado por Madrid Sr. Conde de Santa Engracia ha visitado esta tarde a Canalejas acompañado de numerosos dueños de establecimientos.

Fueron a decirle que el jefe superior de policía se excedía en el cumplimiento de su deber.

El señor Canalejas dijo que tomaba nota de ello, aunque creía y casi se atrevía a asegurar que la exageración partía del personal subalterno y no del jefe.

#### Conferencia

El Sr. Canalejas, al vernos esta noche nos ha dicho que había hablado por teléfono con García Prieto.

Este le dió cuenta de la comida con que el Sr. Navarro Reverter había obsequiado a varios políticos extranjeros.

No hay ninguna novedad por San Sebastián, según Canalejas.

#### Otro pleito liberal entre Rodríguez de la Borbolla y Serrano Carmona.

La *Epoca* publica varios párrafos, que le envía por telegrama su corresponsal en Sevilla, dando un extracto de la carta que dirige Serrano Carmona a los comités liberales de la provincia, relacionada con la ruptura entre canalejistas borbollistas.

Del texto se desprenden ataques durísimos a Iru borbollistas.

Esta carta, que se publicó en Sevilla, apareció en los periódicos de Madrid maliciosamente mutilada, resultando falsificados casi todos los extractos publicados por la prensa madrileña.

En los círculos políticos se están haciendo muchos comentarios desfavorables para Serrano Carmona.

## MAQUINAS PARLANTES

á plazos de TRES pesetas semanales así como todos los artículos de nuestra fabricación

**Pianos de manubrio (venta y alquiler)**

- Aparatos automáticos de juego (funcionando con monedas)

Bicicletas—Máquinas de escribir—Aparatos para refrescos—Otros inventos

ENVIAMOS CATALOGO GRATIS

Centro Hispano Americano pequeños inventos (Apartado, 11) CASTELLON

Solicitamos representantes

## Antigua Buidición de Campanas

Constantino de Linares, hijo y sucesor de E. Linares Pérez

Recomendada de hace muchos años en los Boletines Estadísticos especialmente en Andalucía



CARABANCHEL BAJO. MADRID

Representante en Cádiz: D.F. Francisco de A. Ceballos.

Aleación pura de cobre y estaño. Refundición de las rotas. Trazo matemático en toda forma de campana.

Construcción sólida y de excelentes voces ó vibraciones en toda campana. Proveedor de las Catedrales de Toledo, Córdoba, de idem; Málaga, Santander, Real Basílica de Atocha (Madrid), Santa Cruz (Madrid), Compañía de Jesús (Santander), Reverendos PP. Agustinos (Madrid), parroquia de Santa María (Cáceres), etc., etc.

Esta casa no tiene que ver nada con otras que dicen pertenecer á ella. Para todo diríjase á la casa constructora. Pídale catálogo ó presupuesto á la casa LINARES

## EXTRANJERO

### FRANCIA

#### De Marruecos

El general Moinier ha dicho que la situación de Marruecos no es fácil.

Estima necesario librar un fuerte combate, para destruir las fuerzas de Hibba.

Considera peligrosísima para Francia la aureola que se está formando alrededor del caudillo moro, que cuenta ya con muchos adeptos.

### ALEMANIA

#### Hundimiento

Dicen de Kiel, que a causa de la cantidad de lluvia que ha caído estos días, se ha hundido una casa.

Se procedió al desescombro para auxiliar a las personas, que habían resultado sepultadas.

Los muertos ascienden a quince y los heridos a veinte y nueve.

### MARRUECOS

#### El asunto del Sultán

Dicen de Rabat que ha sido proclamado Sultán de Marruecos, Muley Isáief.

Añaden las noticias, que reina tranquilidad por ahora.

También dicen que antes de partir el Hafid, para Francia, entregó una carta que será leída en las Mezquitas, dando cuenta de la abdicación y rogando a los moros que designen como sucesor a uno de sus hermanos.

### RUSIA

#### Vieje importante

En San Petersburgo se concede mucha importancia al viaje de Mr. Poincaré.

Gréese que se trata de estrechar relaciones entre Rusia y Francia.

Hace resaltar esta importancia, las constantes conferencias celebradas y las atenciones que le ha prodigado el Zar.

### BOLSA DE MADRID

COTIZACION OFICIAL	Día 13	Día 12
Deuda perpetua 4 0/0 inter	00:00	85:20
Serie F de 50.000 ptas. nom.	00:00	85:35
Serie E de 25.000 id. id.	85:55	85:55
Serie D de 12.500 id. id.	85:80	85:60
Serie B de 5.000 id. id.	00:00	85:85
Serie A de 2.500 id. id.	87:50	87:20
Serie G y H de 100 y 300	88:50	87:50
4 0/0 fin de mes	85:20	85:22
Deuda amortizable 4 0/0	94:37	94:50
5 0/0	102:24	102:40
Cédulas Banco Hipotecario	000:00	000:00
Acciones Banco de España	450:00	450:50
Compañía Tabacos	291:50	000:00
Id. Sociedad General Anacora		
ra, preferentes	44:55	44:50
Id. id. ordinarias	15:50	00:00
Obligaciones	00:00	89:00
Paris a la vista	5 80	5:85
Londres a la vista	26 75	26 76
Rio de la Plata	000:00	000:00

### BOLSA

Deuda perpetua 4 0/0 inter	Día 13	Día 12
En Madrid, fin de mes	85:25	85:25
Id. del próximo	00:00	00:00
En Barcelona fin de mes	85:20	85:20
Id. fin del próximo	00:00	00:00
En Paris, exterior español	93 70	93 70
Esta francesa a ojo	92 35	92 35

Don Luis R. Martínez, Cirujano Dentista, sucesor del Dr. D. Florestán Aguilar.—Consultas: de 9 a 11 y de 1 a 5.—San José 8 duplicado.—Cádiz.

Viuda de Juan Martín.—Agencia de Aduanas.—Cal hidráulica de Zumaya, marca «Orta y Compañía», Cemento Portland, Izasa Paralelo 2.

## COMPANIA NACIONAL DE TELEGRAFIA SIN HILOS

CONCESIONARIA DEL SERVICIO PUBLICO RADIO-TELEGRAFICO

ESTACIONES sistema MARCONI

Domicilio Social: Alcalá, 43.—Madrid (Palacio de La Unión y El Fénix Español).

Tarifas para los marcogramas en los distintos servicios que explota la Compañía.

1.º Servicios Marítimos

La tasa total de los despachos la formarán tasa costera, la de á bordo y la telegráfica; se detallan á continuación:

MARCONIGRAMA DESDE 6 PARA BUQUES NACIONALES. Tasa costera.—Hasta 10 palabras como máximo, pesetas . . . . . 4:50

Por cada palabra más . . . . . 0:20

MARCONIGRAMAS DESDE 6 PARA BUQUES EXTRANJEROS

Tasa costera.—Hasta 10 palabras francesas 4:50

Cada palabra más . . . . . 0:45

Tasa telegráfica terrestre.—Desde 6 para poblaciones situadas en una provincia en que haya Estaciones radio telegráficas.—Por despacho de 15 palabras . . . . . 0:75

Desde 6 para cualquier otra población de la Península.—Por telegramas de 15 palabras . . . . . 1:05

(Línea en el Regimiento Internacional.)

Tasa de á bordo.—Hasta 16 palabras. 4:00

Cada palabra más . . . . . 0:40

### Datos astronómicos DEL DIA 15

Salé el sol á las 5:42.

Pónese á las 7:16.

Salé la luna á las 8:39.

Pónese á las 9: 4.

### MAREAS DEL DIA 15

Pleamar á las 4:14 de la mañana.

Bajamar á las 10:31 de la mañana.

Pleamar á las 4:32 de la tarde.

